
Journée groupe Marseille-Méditerranée

ISAE SUPAERO ENSICA Alumni

Samedi 2 décembre 2023 – Château de Mille - Luberon

Ce samedi 2 décembre 2023 s’est tenue la journée des alumni ISAé du groupe Marseille-Provence
dans  le  cadre  médiéval  du  château  de  Mille,  près  d’Apt  dans  le  luberon.  Cette  journée  était
notamment placée sous le signe de la bienvenue de la nouvelle promotion ISAé 2023 dans notre
association.

Mme Constance Slaughter et  son mari,  propriétaires du château,  ancienne demeure d’été  des
papes  en  Avignon  datant  du  XIIIeme  siècle,  ont  accueilli  exclusivement  notre  groupe  de  33
camarades et conjoints venant des divers départements de la région PACA depuis Menton jusqu’à
Avignon en passant par Toulon, dont 7 représentants de la promotion sortante ISAé 2023, le temps
d’une conférence sur l’histoire du plateau d’Albion tout proche, d’une visite du château et de ses
chais, avec dégustation de vin, et d’un déjeuner cocktail.
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La conférence a porté sur la force de frappe nucléaire installée et déployée sur le plateau entre
1968 et 1996, puis sur la reconversion des installations et du tissu socio-économique jusqu’à nos
jours et l’utilisation des infrastructures par le laboratoire sous-terrain à bas bruit (LSBB) du CNRS et
de l’Université d’Avignon.

Daniel  Boyer,  directeur  adjoint  du  LSBB,  a  brossé  l’historique  complet  avant  de  détailler  les
multiples applications scientifiques qu’offre l’environnement exclusif du laboratoire, niché 500 m
sous  la  surface  de  la  montagne :  sismologie,  propagation  des  ondes,  physique  nucléaire,
hydrologie, etc.

Philippe Jung (Sup’Aéro 78) a mis en exergue à cette occasion le développement de l’excellence
française en matière de lanceurs et de missiles,  y compris les missiles SSBS porteurs des têtes
nucléaires qui ont été ‘enfouis’ pendant plus de 20 ans dans les 2X9 pas de tir du plateau.

Page 2



Claude Leloustre (ENSICA 72) a fait part de son expérience unique dans l’équipe de mise au point
du logiciel d’ordre de tir nucléaire qu’il a testé et recetté à l’époque dans les entrailles des tunnels
du plateau d’Albion. Il a sensibilisé l’auditoire à la réflexion philosophique autour de la question de
la  dissuasion  nucléaire,  et  plus  particulièrement  au  poids  psychologique  de  devoir  s’investir
pendant plusieurs années à développer un logiciel d’excellence tout en se disant que surtout il
fallait qu’il ne serve jamais !

Paul Cornu, ancien intendant de la base, a conclu en amenant un éclairage complémentaire sur la
logistique complexe qu’il  a fallu déployer pour faire vivre plus de 1000 personnels militaires et
leurs familles autour de la base, les conséquences socio-économiques sur le pays d’Apt avec le
doublement de la population d’Apt en l’espace de quelques années. Mais aussi sur les difficultés
politiques et financières lorsqu’il  a fallu démanteler la base et assurer sa reconversion tout en
évitant  une crise économique et  humaine majeure pour  Apt et  ses  environs.  Pari  réussi  si  on
compare aujourd’hui le cadre de vie et le tissu économique de la région avec celui de l’époque.

Après cette mise en bouche, nous nous sommes retrouvés autour d’un buffet pour déguster les
vins  bios  de  la  propriété,  puis  partager  convivialement  un  déjeuner-cocktail.  Les  questions  et
commentaires se sont poursuivis avec les conférenciers, les anciens ont partagé leurs expériences
variées  avec  les  nouveaux  diplômés,  pour  certains  d’entre  nous  c’était  des  retrouvailles,  pour
d’autres l’occasion de se connaître.
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La journée s’est poursuivie et terminée par la visite guidée de la fondation Blachère, une institution
de soutien aux artistes africains d’art  contemporain.  Place ainsi  à  la culture,  après sciences et
gastronomie. Chacun et chacune ont pu admirer ou imaginer à leur façon ce que véhiculaient les
œuvres exposées autour du thème des chimères. La symbiose du groupe étant atteinte au bout de
cette journée, nous nous retournions vers notre voisin et lui demandions quel était son sentiment
à la vue de telle ou telle œuvre d’art.

Une journée bien  remplie,  riche en activités  diverses,  riche en échanges humains.  Nous  nous
sommes donnés rendez-vous en 2024, avec l’objectif d’accueillir  encore plus d’alumni,  toujours
sous le signe de la convivialité.

Gilles Arnaud (88)
Alumni ISAé Supaero ENSICA
groupe régional Marseille-Méditerranée
gilarno66@gmail.com

Château de Mille
route de Bonnieux
8440 Apt
http://www.chateau-de-mille.com/
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